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引引 言言

根据选举法相关规定，全国和地方各级人民代表大会代表，受选民和原选举单位监

督。从 2019年开始，浙江省庆元县人大常委会通过探索开展“讲好人大故事”主题活动，

组织人大代表以讲故事的方式向选民述职，密切代表和选民的联系，促进代表积极履职。

经过几年来的探索实践，庆元县人大代表述职评议的制度体系、述职方式、评议模式、结

果运用等环节不断完善，有力推动人大代表从被动履职向主动履职转变，真正架起了人大

代表与选民联系的桥梁，切实增强人大代表“我当代表为人民”的责任感和使命感。

建立“1+19”述职评议机制。庆元县人大
常委会制定了《庆元县人大代表述职评议工作
实施方案》，对述职评议的目标要求、对象、主
要内容、组织实施、评议流程、结果运用和工作
要求进行总体部署，并制定履职情况测评表，
制 度 化 规 范 化 常 态 化 开 展 代 表 述 职 评 议 活
动。全县 19 个乡镇（街道）每次开展代表述职
评议活动前，都会根据实际情况制定详细的子
方案，确保述职评议活动有序开展。2024 年，
全县共组织 20 批次 95 名各级人大代表重点围
绕自身“双岗建功”助力地方高质量发展等方
面内容向选民报告履职情况，并接受口头和书
面“双重”评议。

建立“规定+自选”述职主题机制。代表述
职评议的内容，按照代表法的规定，紧紧围绕
代表的权利和义务进行，主要为出席会议、参
加联络站和代表主题活动、密切联系选民等 8
个方面的内容。在此基础上，庆元县人大常委
会指导各乡镇（街道）人大围绕党委中心工作
和群众关心的热点难点问题，精心组织代表开
展视察调研活动，听取基层诉求，征求选民意
见，因地制宜增加述职评议内容。

2024 年 8 月 2 日，松源街道同心社区人大
代表联络点组织居住在本社区的，来自 13 个乡
镇（街道）35 名省、市、县、乡四级“流动”人大代
表，从助力搬迁群众实现“安居梦”的视角出
发，围绕“提效代表参与，推动社区治理现代
化”展开座谈，为社区基层治理发出“流动好声
音”；2024 年 11 月 14 日，荷地镇人大结合年度
民生实事项目开展情况，安排叶兆群、毛春明、
吴起荷、吴新花、胡祥岳 5 位人大代表从履职情
况、联系选民、参加代表活动、推进民生实事项
目建设等方面，向选民代表进行述职。

建立“代表+选民”对象征集机制。根据庆
元县人大常委会述职评议具体工作实践要求，
参加述职评议活动对象的征集既包括述职代
表又包括评议选民。一方面，述职代表采用稳
妥的自愿报名和程序公平的随机抽取等方式
参加，要求所有代表在任期内至少述职一次；
另一方面，选民代表的素质结构参照人大代表
的构成模式，广泛吸纳不同年龄、学历和职业
身份的选民参与，使选民代表在深度和广度上
能更大程度地代表选民。根据庆元县各选区
内代表的分布情况，每次述职评议活动中，3 名
左右人大代表进行述职，至少 30 名选民代表参
与评议。

“分层开展”提高述职评议的覆盖度。按
照统分结合、分层分类原则，全面开展述职评
议工作。庆元县人大常委会组织市县人大代
表在常委会会议、人大代表联络站点等平台进
行述职。各乡镇（街道）人大组织县乡两级代
表在乡镇人代会、各选区进行述职评议，确保
代表述职评议全覆盖。自 2019 年开始，庆元各
乡镇人大连续 6 年在每年的人代会预备会上，
安排 3名左右代表进行述职。

2025 年 1 月 15 日，在黄田镇第十八届人民
代表大会第七次会议上，镇人大代表陈静丹述

职道：“我自毕业以来就在基层，不论是乡镇干

部的角色还是人大代表的角色，我的角色定位

一直很清晰，为群众说话、为群众办事、为群众
谋利，这是人大代表应有的基本觉悟。……今
年的基层减负工作中，我全面收集“指尖”上的
形式主义等问题，向上级反映和报送了 86 条基
层减负相关内容，减负取得一定实效。”

“在我的建议下，如今，预约公交服务已在
塘根村与周边 10 个乡镇街道之间成功运行，实

现了从‘人等车’到‘车找人’的蜕变。村民们
通过手机预约，轻松实现便捷出行。”2025 年 1
月 10 日，淤上乡人代会上，庆元县人大代表范
海平这样向与会人员述职。

“多种形式”增强述职评议的活跃度。庆
元县人大常委会述职工作采用口头述职为主，
书面述职为辅的述职方式，切实解决代表人数
多、组织难度大、述职成本高等问题。同时，
通过开展“讲好人大故事”主题活动，要求述
职代表针对自身的履职经历，用生动的语言
和灵活的方式向选民述职，提升代表和选民的
参与热情。2024 年 12 月 24 日，庆元县人大代
表机关中心组组织 5 名来自各行各业的代表，
宣讲人大好故事，讲述任职以来的履职历程和
履职心得。

“梯次分组”提高述职评议的专业度。庆
元县人大常委会根据精准分类、高效履职的原
则，将代表分为监察和司法、财政经济、城建与
环资、农业与农村、教科文卫、社会建设 6 个专
业小组，并确定好每次述职评议的活动主题，
有针对性地确定述职代表和评议选民，着力实
现述职评议更对口、更专业、更高效。2024 年 4
月 18 日，庆元县人大常委会组织开展极端气象
灾害预警防治工作座谈会期间，安排 3 名农业
与农村专业小组代表在会上述职，分享在专业
小组的履职情况。

选民口评。庆元县人大常委会以“想言、
能言、敢言、会言”为标准，从选民代表中挑选
出 4 至 6 名评议发言人，对代表履职情况和选
民关心的问题进行针对性评议发言。同时，在
具体操作过程中，县人大常委会坚持正面引
导、把握方向，既防止评议只讲成绩不讲缺点
的形式主义，又要防止开成批评会伤代表感
情，切实推动述职评议评出感情、评出方向、评
出干劲。

2023 年 12 月 22 日，隆宫乡人大以“履职以
来人大代表都做了什么？”为主题，组织 6 名县
乡两级人大代表向选民讲述履职情况，代表们
依次重温了履职承诺，讲述了当选代表以来的
履职成果、心得体会，回答了选民提问，接受了
选民口头和书面评议，并对选民提出的意见建
议进行了郑重表态。

民主测评。选民代表根据代表履职情况，
在代表述职和选民代表口头评议的基础上，对
人大代表履职情况进行无记名投票测评，测评
分为“满意、基本满意、不满意”三个等次，满意
票达到参加评议选民人数 80%及以上的，为满
意；满意票和基本满意票合计达到 60%至 80%

之间的，为基本满意；满意票和基本满意票合

计未达到 60%的，为不满意，评议结果当场宣

布。在 2024 年接受评议的 95名代表中，测评结

果为满意的 86名，基本满意的 9名。

小组点评。由 县 人 大 常 委 会 领 导 、室 委

主任、乡镇人大主席和专家咨询组组成专业

小组，结合代表自评、选民口评和民主测评情

况，对代表进行综合点评，并提出意见建议和

整改方向，对代表进行专业指导，促进其更好

履职。

在 2023 年 12 月 22 日举行的隆宫乡人大代

表述职评议会上，由县人大常委会办公室、代

表与选任工委、隆宫乡党委、隆宫乡人大等组

成的履职评议小组，在民主测评后进行点评，

并根据述职代表的自身岗位提出有针对性的

意见建议，供代表今后履职参考。
“履职期间，我一直在为莲湖村的发展不

遗余力作贡献，首建了‘零碳共富’屋顶光伏
示范 项 目 ，成 功 招 引 星 空 露 营 基 地 项 目 ，主
动 到 省里对接现代农业产业园项目并成功立
项……”从市、县两级人大代表胡光火的述职
中，选民深刻了解到他履职成果丰厚，取之不
易。“莲湖星空露营基地这个项目招引，带动了

村民一起致富，做得非常好，我很满意。”评议
现场，选民胡月进这样评价。选民胡光洪建
议，胡光火代表要加强对村里文旅项目完成后
的监管。

细化问题清单。庆元县人大常委会及时
整理好选民对代表本人或需由代表提交的意
见建议，形成问题清单，将属于代表自身存在
的问题交由代表本人整改，需要政府部门解决
的转交给有关部门研究落实，并要求其在规定
时限内整改完成。针对选民提出的普遍性问
题形成共性问题清单，常委会及时分析研判，
督促全体代表举一反三、及时自查整改。如针
对选民集中反映的建立涉企行政执法检查事
项清单制度，进一步优化法治化营商环境的建
议；加大惠企政策信息公开力度等建议，县人
大常委会第一时间收集整理，转交给县综合行
政执法局、县经商局等单位办理，及时回应群

众关切。

倒排整改清单。被评议代表根据问题清

单内容，明确每项问题的整改措施和时限，整

改完成后通过线上线下相结合的方式向选民

公示整改成果，并通过选民代表“二次测评”的

方式对问题清单进行逐项销号，确保问题整改

到位。

梳理典型清单。庆元县人大常委会深入
挖掘和提炼代表述职中涌现的先进事例和典
型做法，通过微信公众号等媒体平台进行广泛
宣传。同时，建立代表个人履职档案，将代表

在人代会期间的履职情况、闭会期间的活动情

况、联系群众情况、提出意见建议情况以及述

职材料、满意度测评结果、“三张清单”等材料
进行归档，评议结果将作为年终代表及代表小
组履职考核评价的重要内容和评优评先、连任
的依据。

2024 年，面对罕见持续降雨天气，庆元全
县人大代表使命在肩、冲锋在前，为庆元县防
汛取得人员零伤亡作出贡献，县人大常委会及
时总结宣传贤良镇人大代表吴达会“一条代表

建议实现整村搬迁，成功避险山体滑坡”等一
批优秀典型案例，并通过全国人大网站等媒体
平台宣传。

2024 年 4 月，在庆元县隆宫乡黄坑村与源
山村 13.3 公顷雪菜田采收现场，农户们抢抓好
天气，在田间忙着收割、运送、装车……数小时
后，一车车雪菜集中运往 600 千米外的嘉兴市
聚农食品有限公司进行深加工，实现山与海的
对接。这一笔订单，可为村集体和村民增收 70
万元，这与前期隆宫乡人大代表的付出分不
开。在接访选民时，隆宫乡人大代表得知，本
地的农户怀揣着对雪菜带富的憧憬和期待，但
缺乏相关技术和经验。于是，隆宫乡人大以代
表编组履职赛马活动为抓手，专门成立“助力
山海协作”代表履职小组，由乡人大主席带队，
奔赴结对的嘉善县天凝镇实地走访企业，与负
责人面对面座谈交流，细致对接雪菜种植引进
后的具体工作，并推动签订《山海协作“乡村振
兴”结对共建框架协议》，为农户致富吃上“定
心丸”。

2025 年 1 月 3 日，丽水市人大代表吴通亮
讲述了自己履职以来的经历：“针对在走访选
民过程中发现有部分群众因年龄较大、子女不
在身边而出现的外出买菜难问题，我在村党员
大会上提出并当场决定无偿提供两亩空地作
为‘爱心菜园’基地，根据节气种上不同品种的
时令蔬菜。玉田社区和吴宅村‘两委’号召党
员干部利用闲余时间，到菜园义务劳作，参与
菜园维护、蔬菜采摘及配送等工作，推动‘爱心
菜园’发展壮大。”

“在担任市人大代表的同时，我还是一名
企业家，经营着浙江久灵笔刷有限公司。”丽水
市人大代表沈世正在履职报告中说，“在推动
铅笔行业发展方面，我多次在市人代会上为
铅 笔 企 业 发 声 。 我 提 出 了《关 于 要 求“ 拟 赤
杨”（俗称冬瓜木）种植项目立项和政策扶持
的建议》，该建议得到了政府的高度重视和支
持。通过推广种植‘拟赤杨’，我们有效降低
了铅笔制造成本，增加了林农就业，帮助企业
增收，同时也带动了木材加工业的发展。此
外，我还关注农村撂荒耕地恢复问题，在 2023
年的市人代会上积极为此发声，呼吁社会各界
增强对农村耕地保护工作的认识和支持，共同
推动乡村振兴。”

系统“出卷” 分类“答卷” 创新“阅卷” 闭环“交卷”

浙江庆元：做实代表述职评议“一张卷”
■ 本报通讯员 吴青松

■ 吴青松

述职报告要体现真实性。撰写述职报告
是代表述职活动中一项重要的基础工作。述
职 报 告 质 量 的 高 低 ，直 接 影 响 到 活 动 的 效
果。述职报告要立足三个字：“真、实、象”。
所谓“真”，即要求述职报告的内容要真实可
信，杜绝虚假陈述、夸大其词；所谓“实”，即要
求内容要实实在在，不说空话、不讲套话；所
谓“象”，即要求述职报告的内容恰如其分，文
如其人。一般来说，撰写述职报告应当注意
掌握四个方面的问题：一是要明确述职的目
的，端正述职动机。二是在内容上，应突出述
职重点。三是要充分地、实事求是地剖析存
在问题。四是相关的人大组织和人大工作机
构要对述职报告进行指导并认真把关。

选民代表要体现广泛性。选民不可能人
人参加述职活动，在条件受限的情况下，要从
提高代表述职评议实效的角度来适当确定选
民代表的数量，并体现“三性”：即代表性，就
是代表所在选区的各居民小组、辖区单位要
有适量选民代表参加。行业性，就是述职代
表是从事何种职业的，就应当有该行业的选
民代表参加，如述职代表从事教育行业，最好
有教师身份的选民代表参加。权威性，就是
参加评议的选民代表要有一定的威信，较为
公正，要有一定的履行“评议代表”职责的能
力，要敢讲话、说真话、会讲话、不偏颇。

整改过程要体现公开性。评议结果的运
用 非 常 关 键 。 如 果 代 表 述 职 评 议“ 会 完 事
了”，最终就会导致述职评议工作流于形式，
达不到预期的效果。因此，代表述职评议后，
评议意见一定要有专人记录整理，并及时反
馈给述职代表进行整改。相关整改情况由相
关的人大组织或人大工作机构适时组织召开
由述职代表和选民代表参加的评议意见整改
反馈会，通报代表对评议意见的整改落实情
况，再次征求选民代表的意见和建议。

代表述职评议要体现“三性”

分类分类““答卷答卷””

三大举措完善述职评议方式三大举措完善述职评议方式

系统系统““出卷出卷””

““三项机制三项机制””构建述职评议体系构建述职评议体系

闭环闭环““交卷交卷””

““三张清单三张清单””提高述职评议质量提高述职评议质量

创新创新““阅卷阅卷””

““三维联评三维联评””确保述职评议实效确保述职评议实效

图①：2023年 12月 22日，隆宫乡人大以“履职以来人大代表都做了什

么”为主题，组织人大代表向选民述职。

图②：隆宫乡人大代表述职会上，代表们讲述了当选代表以来的履职

成果、心得体会，回答了选民提问，并对选民提出的意见建议进行表态。

图③：隆宫乡人大代表述职会上，选民代表对代表述职进行书面评议。

2024 年 8 月 2 日，松源街道同心社区人大代表联络点组织
开展代表话发展座谈会。

2024 年，在庆元县人大代表范海平的建议下，“预约公
交”服务开通，居民们实现便捷出行。

2021 年 5 月，竹口镇人大代表进选区向居民们讲述履职
故事。
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